

Nº 943.

LA LIBERTAD CATÓLICA

CONCEPCIÓN, MARZO 21 DE 1879.

LO QUE NECESITAMOS
PARA VENCER.

Todos están en esta solemne hora vivamente preocupados de lo que pasa en el Litoral boliviano; todos contemplan la actual lucha como los romanos en otros tiempos la de los tres Horacios i los tres Cartacinos, de cuyo éxito dependía la grandeza de Roma o su ruina.

El país necesita el esfuerzo de todos los chilenos para sacar triunfante de la gran contienda; necesita, pues, éstos que todo, la cooperación de todos los partidos e intereses, cualesquiera que sean sus nombres.

Pero para obtener i conservar esa cooperación, el más lejito i inconquistable auguria de la victoria, necesita el gobierno proceder con estricta legalidad; porque solo así tendrá derecho a esperar de todos los ciudadanos que secundan con desprendimiento i heroísmo las graves operaciones de la guerra.

¿Quién no ve i palpa la verdad de este aserto? ¿Qué es un Gobierno en tiempo de guerra sin el apoyo manáme i entusiasta de la nación? ¡Y cómo obtendrá ese apoyo si no favorece dentro de los términos de la ley a todos los partidos, si en vez de favorecerlos i merecer de esta manera su confianza i hacerse acreedor a sus sacrificios, lo provoca, exaspera i irrita al contrario o dejando hollar impunemente la lei u holandizada él mismo?

En el extranjero talvez no se creerá lo que vamos a decir, es natural i lójico. En efecto, si los feroces i sanguinarios jacabinos suspendieron el año 89 las hostilidades sangrientas con que se destrozaban mutuamente para correr a la frontera amenazada por dos poderosos ejércitos aliados que se deberá pensar de nuestro gobierno que, como el emperador Galieno, se ocupa en hacer castillos de hojas de rosa en su casa, en lugar de esgrimir la espada contra los numerosos i terribles enemigos que le rodean?

Concretemos ya nuestras ojeadas al campo electoral; escuchemos lo que los órganos de la opinión pública nos anuncian de todas partes i nos quedaremos sorprendidos de ver los desórdenes gravísimos que promueve o tolera al menos el Gobierno, i de la suma pequeña de su alma i de sus miras. Aquí se encarecia a los ciudadanos; allí se les apesta; mas alia se les intenta matar. Ya es un gobernador que se complace en chasquear el látigo que, como cetro, le confió el Gobierno; ya un intendente que coloca líneas de soldados, bala en boca, en la sola municipal porque agrada a su señoría que no asistan otros mayores contribuyentes que los que le han jurado fidelidad.

La política ha llegado a ser para Chile un verdadero campo de batalla, al menos como tal lo considera el Gobierno: un triunfo electoral, es para él el mayor de los triunfos. Un senador o diputado, vaciado en el molde de la Moneda; un candidato de otros partidos, hecho en otro molde, aunque mucho mas artístico, hé aquí a un grande aliado por una parte i por la otra a un enemigo terrible a quien ha sido necesario combinar sin tregua hasta que con las armas entregues también el nictio.

Este, i no otro, es el grande i único problema; cada Presidente trata de resolver a toda costa desde el momento que por primera vez pone su pie en el umbral de la Moneda hasta el instante que se vé precisado abrir la puerta al nuevo soberano. Sobre este problema medita i profunda con el tesón de Arquimedes i cuando en las tropelias i

los balazos ha encontrado la salvación, entonces corre también como loco por las calles i grita a los cuatro vientos: ¡victoria!

El presidente anterior, perspicaz i energico, frente a un pueblo manso como una manada de ovejas, encontró la solución. Pero el tímido, el poco ingenioso Don Aníbal Pinto, la sabrá también encontrar? Mucho lo dificultan los sitiados de las provincias entre tanto, convertido cada uno en un pequeño rey, los ministros, reyes de la nación, todos se disputan la palma en los combates electorales. Así, el gobierno dejó que el Litoral se provea solo de defensores, que el mar produzca naves de guerra, que las provincias broten lejones. El no se asusta por tan poco. Los ministros hacen tranquilamente sus excusiones para asegurar sus candidaturas, i no se piden convencer una de que estamos envueltos en una guerra difícil i decidida de nuestra suerte.

Cuando decimos esto, no pretendemos negar a nuestros gobernantes los aplausos que todo el país les ha tributado por la energía i rapides que concomitantes la guerra. Nosotros, que amamos nuestra patria tanto como el hogar querido de anestra niñez nos asombramos gustosos a esas alabanzas.

Pero, cuando contemplamos la marcha posterior que han seguido las operaciones militares, cuando pensamos que podríamos ser dueños ya de todos los puntos estratégicos del Litoral, que ya podríamos pasear allí arrogantes un ejército de diez mil hombres por lo menos, que cincuenta o sesenta mil soldados civiles podrían estar, armas en mano, en todas las ciudades de la República, pronto a lanzarse al Litoral, cuando pensamos todo esto, no podemos menos de enrostrar a nuestros gobernantes su indecision, su lentitud, su inconcebible apatía.

No hasta principiar bien una grande obra, lo principal está en llevarla a feliz término. I ese término amargo nos es decirlo; no lo divisamos todavía. Todo lo esperamos de nuestros soldados; su valor es proverbial i conocido mas allá de los mares. Pero, el soldado sin sus jefes, solo puede luchar heroicamente i sumir cubierto de gloria sin que por esto le sonría la fortuna de la batalla.

Resumamos las ideas que dejamos apuntadas.

La lentitud que se nota en el envío de tropas al Litoral, la tardía ocupación de los puntos estratégicos i la falta de guardias cívicas que en caso necesario puedan convertirse en tropa de línea son otros tantos descuidos gravísimos i que solo se puede señalar una causa: la intervención en los asuntos electorales, intervención que absorve todas las atenciones del Gobierno.

De su no intervención depende por consiguiente el resultado de la guerra, es decir, la grandeza o la ruina de Chile, por dos razones: primera, porque (como queda dicho) mientras no se abstenga de las elecciones no le es posible escaparse de la guerra; segunda, porque esta misma abstención es absolutamente necesaria para contar con la confianza i el apoyo del pueblo, requisito sin los cuales no es dable vencer.

Si nuestros gobernantes pues desean el triunfo de Chile, aparten desde hoy sus miradas de las pequeñeces de la política interior i diríjanlas i concéntrenlas con seria atención en los campos de batalla sin duda sangrientos que ya se nos disciernen en el Litoral.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

TELÉGRAFO TRASANDINO.

París, 19.—Telegramas de Constantinopla anuncian que los rusos han terminado la evacuación de Andrinópolis i de toda la Rumanía Oriental.

LA LIBERTAD CATÓLICA.

23 Marzo 1879

Marzo 25.

Matrona de turno en la presente semana la señora J. Cádiz de V.

Ayer en el tarde repartimos un suplemento. Lo reproducimos en seguida para nuestros suscriptores de provincia:

TOMA DE CALAMA.

El comandante San Martín herido.

EN MUERTO I TRES HERIDOS.

A las 10 h. 56 m. se ha recibido con esta fecha de Antofagasta el siguiente telegrama:

Exmo. señor Aníbal Pinto: El comandante en jefe de este ejército por telegrama trasmítido a las 10 de hoy, me dice desde Calama lo siguiente:

Ayer a las 10 A. M. se tomó a Calama después de un sostenido combate. El capitán San Martín herido levemente. Un cañonero muerto i tres heridos.

El comandante Ramírez nombrado Gobernador de la plaza de Calama.

Los bolivianos mas caracterizados se mandaron mudar del lugar.

Han prisioneros. Los fujitivos toman dirección de Cobija.

Todo queda tranquilo.

Dios guarde a S. E.—Cornelio Saavedra.—(De la Revista del Sur.)

Justa recompensa.—Aceptación jamás ha tenido la idea de obsequiar una medalla de oro en nombre de la patria agraciada al señor don Rafael Vial, distinguido periodista chileno en Lima. Mi acreedor a esta distinción se ha hecho el señor Vial por la noble intrepidez con que en medio de la inmensa algaraza i algarabía de los periodistas peruanos, defendiendo, sereno, moderado i energico los derechos de Chile. Su voz en medio de la prensa peruana es como la de un hombre grave i superior en medio de la confusa i afrontadora gritería de la bilera i veleidosa plebe. Nada de fiero, ninguna palabra acer, ningún pensamiento que deje traslucir indignación se encuentra en los artículos del señor Vial. Habla siempre como un hombre profundamente convencido de la justicia de su causa, i que no se importuna por las injurias i denuestos de sus enemigos.

No asociamos, pues a la prensa de Chile para felicitar al hombre que solo, rodeado de enemigos, sabe defender el honor de su patria.

Con gran entusiasmo se ha recibido en Santiago la noticia de haber sido proclamado diputado por la Serena el bizarro jeneral don Erasmo Escala. Esta simpática jeneral se encuentra actualmente en el campo a donde se lo ha trasmítido la plausible noticia.—(Correo de la Serena.)

El ministro permano señor Lavalle ha sido citado para hoy por el gobierno. Es probable que haya tenido ya lugar la conferencia.

Por supremo decreto se han aceptado las siguientes propuestas para el empleo nacional de 460,000 pesos con arreglo al decreto de 27 de febrero último.

Circula con insistencia el rumor de que hoy ha recibido nuestro gobierno un largo telegrama del Perú en el cual, entre otras cosas, se le avisa que nuestro ministro en Lima viene en marcha para Chile.—(Novedades del 22.)

El domingo pasado ante una numerosa concurrencia hizo su segunda ascension el señor La Señor, descendiente con la mayor felicidad en la calle de Caupolicán, de donde fue llevado en triunfo hasta su casa.

Ayer en el tren del norte llegaron a ésta los célebres occitanistas que en compañía del señor Alió vienen a dar dos o tres funciones. Le damos nuestra bienvenida i le deseamos éxito feliz.

Chile ha tratado tres veces con Bolivia, i en todas ellas jamás ha conseguido su vecino el que cumpla lo convenido.

En 1866 acordaron dividirse los derechos de importación de los dos grados cuestionados; Bolivia percibió pingües entradas, i sin embargo jamás le dio un céntavo a Chile.

En 1873, por el pacto Corral Lindsay, se le recomendaron a Chile 450,000 pesos de derechos atrasados i se le prometió pagarle su parte con enteras puntualidad. Pero Bolivia, con el mayor desenfado, no ratificó aquel arreglo i Chile quedó burlado.

En 1874 se volvió a tratar. Chile llevó en aquella vez su liberalidad hasta el ultimo extremo; condonó los 300,000 pesos atrasados que se le debían, i renunció a seguir participando de los derechos de exportación. Solo expidió que no se imponieran en adelante nuevas contribuciones a los chilenos, ni a las industrias chilenas.—(El Mercurio.)

Es la sensación que enero de 1875 el Consejo de Estado, se acordó pasar al Congreso Nacional un mensaje pidiendo la aprobación del decreto del Gobierno en que asumió el tratado con Bolivia de 6 de agosto de 1871 i la ocupación consiguiente del territorio a que se refiere el tratado de 1871.

Se autorizó al Presidente de la República para declarar la guerra al gobierno de Bolivia.